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早报记者 黄小河

“日本自杀人数，连续8年每年超
过3万， 约为交通事故死亡人数的5
倍，谨以此片献给含泪活着的人们。 ”
这是纪录片《含泪活着》片首的旁白。

该片讲述了中国男人在海外的
一段奋斗史，是华人导演张丽玲《我
们的留学生活———在日本的日子》系
列纪录片的完结篇， 拍摄耗时10年，
辗转美国、日本、中国（上海）。 2009年
11月，《含泪活着》 在日本院线首映，
许多观众含泪看完影片，从未做过宣
传却夺得当年院线票房排行榜首。

遗憾的是，这部影片从来没有在
中国正式公映过。 不过，今年8月13日
和14日，《含泪活着》将在上海电视台
纪实频道《真实第25小时》首播。

《含泪活着》故事里的主人公丁
尚彪，是一位典型的中国父亲、上海
男人，从他身上，能够读到这样一组
数字和信息：丁尚彪，上海知青。 1989
年，用5角钱买了一份日语学校资料，
学校学费42万日元，于是怀揣女儿能
拥有好的教育的梦想，他35岁离开妻
儿，负债赴日留学，因黑户打工，15年
间从未回国，赴日7年后得见女儿，见
面时间不到24小时；赴日13年后得见
妻子，见面时间不到72小时；丁尚彪
在片中哭了3次，前2次都在同一列轻
轨上，分别送妻儿离开，最后一次是
离开日本的飞机上， 他眼含热泪，双
手合十———任务完成了，女儿顺利在
美国成为一名医生，他终于可以回家
了。 回家时，他已经50岁，头发稀疏、
门牙脱落，腰背不直。

在前不久上海纪实频道举行的
首播新闻发布会后， 重新回忆起拍
摄这部纪录片的幕前幕后， 本片导
演张丽玲接受早报记者专访时依旧
感慨不已，“那时候的我们， 虽然身
无分文，但精神上却是富有的。 我们
总是在执著地奋斗着， 并时刻在问
自己，为什么不呢？ 你总可以再努力
一些的。 ”

作为改革开放后的第一批赴日
留学生， 现任大富公司董事长兼总
经理的张丽玲于 1989年赴日本留
学，自1995年始，张丽玲自费拍摄记
录留日学子和华人奋斗历程的系列
纪录片《我们的留学生活———在日
本的日子》，共采访了300余人，跟拍
了66人，最终剪辑成10集，掀起了空
前的感动潮。

张丽玲和系列纪录片中的《小留
学生》一片，荣获日本奥斯卡“日本放
送文化基金奖” 中的“最佳策划”和
“最佳纪录片”两个奖项。 张丽玲告诉
记者，“富士电视台从未在黄金时段
播出过中国(包括中国台湾、中国香港
地区）的节目，当时社长对我说，只能
试一集，我就选择了《小留学生》，没
想到反响那么好。 ”

富士电视台应观众的要求，破天
荒地重播5次纪录片《小留学生》。 而
包括《含泪活着》在内，日本富士电视
台共播出了4部张丽玲制作的系列纪
录片， 每部作品的收视率都不错，最
高的突破了20%。 在日本， 有一半以
上的人看过张丽玲的纪录片，而片中
中国人的顽强形象扭转了日本人对
中国人的不良印象。 富士电视台制片
人横山隆晴说：“这部纪录片表现的
精神气质和感人情节，在我所知的日
本电视台制作的纪录片中，还没有能
与之比肩的作品。 ”

“其实日本人的感动和赞扬都抵
不过故乡的亲人看到这部片子的感
受，我真的希望亲人们能够看到他们
是如何在海外顽强奋斗的。 ”这也是
导演张丽玲拍摄整个系列纪录片的
初衷。

“现在的留学生
不如我们那一代执著”

东方早报：《我们的留学生活》获
得那么大的成功，为什么没有继续拍？

张丽玲：现在的留学生跟以前的
留学生完全不一样，每天就是学习，
也就没有故事可以让我去拍。 前几
天， 有个大学生问我对他们有些什
么建议，我说，你们现在学习量和知
识储备量都比我们那时候要多，我
们都不如你们，唯一不同的地方，就
是“执著”。

我们那一代人，最大的优势，就是
有一个能让我们执著的目标，这一点，
在现在的孩子身上是缺乏的。当然，每
个时代都有每个时代的无奈， 我出国
的时候，国家还很穷，我们也没有钱，
当时中国人一个月的平均工资还不如
在日本打半天工的钱， 任何事只能靠
自己，如果不拼命，就没有明天。

现在的留学生，学费都是父母交
的， 都是在国内学好了语言再出去，
我们当时一句日本话也不会就出去
了。 我刚到日本的时候，去超市买了
一碗方便面，竟然把干燥剂当成调料
放了进去； 我们当时都三十好几了，
把家庭孩子都放弃了，一个人拎着七

八个大箱子只身来到日本，不管是为
了什么，都可以勇往直前。 现在的孩
子很容易放弃，有的父母把所有的事
情都替孩子搞定了。

拍摄纪录片
并且思考人生

东方早报：你拍摄纪录片的时候
只有28岁，是一个公司白领 ，白天依
然要做跟啤酒原料有关的事情，这样
执著拍摄纪录片的原因或者说动力
在哪里？

张丽玲： 我就是这样一个人，从
小就会失眠，一直思考，一生该如何
过？ 到了日本，我更加会去思考，人迟
早都会死，为什么还要那么努力？

我父母经历过“文革”，而我所了
解到的“文革”都不如他们所讲述的那
样让我印象深刻，后来去日本，见到了
这样一群留学生， 他们也正在经历着
这样一段历史，我更是其中的一分子，
如果我不记录它，我就觉得很遗憾。日
本公司其实不允许公司员工业余做其
他事情， 但当时我所在的公司的负责
人知道我拍纪录片， 就对我说，“我们
有66个人，如果他们看完了，有一个人
反对，你也不可以再拍摄了。 ”后来他
们看完了非常感动，没有一个人反对，
非常支持我，我可以每周上班三天，剩
下的时间用来拍片子。

东方早报：打动普通人也许很容
易，但你说服了当时日本富士电视台
的制作人横山隆晴，以一个小职员的
身份？

张丽玲 ：其实见了第一面，他就
觉得我是个怪女孩，他只提了一个要
求，就是要求派人跟着拍我。 可能他
有个私心，如果我拍失败了，他还有
一个以我为素材的故事可以放。 当时
他问我，你要拍多久？ 我说一年，因为
我得边打工边拍， 这样的强度下，我
顶多撑一年。 于是他资助了我一年，
只派了些工作人员来帮助我。 一年
后，他打电话问怎么还没完，说要来
看看，于是他跟了我一天，到了凌晨
两点钟收工的时候，他给我深深地鞠
了一躬， 恨不能鞠躬鞠到地上那种。
他对我说，“我做了一件非常对不起
你的事情， 我一直认为我在帮你，其
实我一直在害你！ ”因为他给我派来
的，都是帮不上我的人。 他起初认为
我只是个小女孩，心血来潮，玩玩而
已，没想到我是玩真的。 后来他们一
直跟着我拍了7年， 这部片子最后叫
做《来自中国的瑰宝》，讲的就是我拍
摄的幕后故事。

主人公的精神
感动日本人

东方早报：片中你剪掉了丁尚彪
回国出关的镜头，他15年没有不良记
录，办理人员很惊诧并决绝地将他放
行，但这段剪掉了？

张丽玲： 老丁确实非常不容易。
当时日本社会环境很乱，日本人见到
中国人都很怕， 对中国人印象不好，
所以看到一个中国人，在日本待了15
年，是个黑户，居然没有一次不良记

录，他们觉得这个人真的太让人佩服
了。 这个镜头本身没什么问题，但是
我认为不能把所有内容都毫无顾忌
地放进去。 把他公布于众，对于他就
是负面的。 我拍过一集叫做《国际婚
姻》，还有一集《陪酒小姐》，这些东西
一旦放出来，这些人还怎么回国见自
己的父母。 所以，纪录片依旧有良心
上的取舍。

东方早报：丁尚彪回国前去了他
15年前最初来日本时的那个北海道
学校， 这是一个令人感动的行为，那
个学校骗了他，他逃了出来 ，可是在
他离开日本前，却诚心前往那个学校
去看看，苦难让他更加宽容和自信。

张丽玲 ：没错，很多日本人在看
完这个镜头之后，都很感动，他们认
为丁尚彪是他们看到的那种久违了
的拥有高尚品格的人， 并且是中国
人，这让他们很震惊。 他们真的会给
我写信，告诉我，本来因为些小事儿
要自杀， 后来看了片子后放弃了念
头，并且他们由此改变了对中国人的
印象，因为老丁身上的隐忍、坚强、执
著的精神都令他们感动不已。

留学一代
对家庭的付出与亏欠

东方早报 ：中国几代人的 “留学
梦”初衷截然不同 ，像丁尚彪这样漂
泊海外， 造成家庭骨肉长期分离，虽
然是为了下一代能够接受更好的教
育，但是另一方面 ，却使孩子缺失了
家庭式教育，你怎么看？

张丽玲：最初孙中山那一代人真
的是怀揣救中国的理想出去留学。 后
来的人，梦想不尽相同，不管是为了
什么，只能以留学的名义出去。 我们
本身经历过变革，深知任何一场变革
影响的并不是一代人， 而是几代人，
所以我会找到像张素（《小留学生》中
的主人公）这样的一代；而像丁尚彪
这一代人，更多的是想改变自己和下
一代的命运。 丁尚彪一家人的命运靠
他来改变，他的同事有的在中国都下
岗了，他并没有抱怨时代，而是靠着
自己的双手打拼， 实现自己的梦想。
即便他现在去了美国，也根本闲不下
来， 听说他又找了工作， 一个月赚
3000美元，再干10年，就可以拿到美
国的养老金， 减少女儿将来的负担。
我觉得老丁很伟大，他让我想到了我
的父母。

纪录片就是强大， 它思考人生，
如果你想交一个朋友，你可以给他看
一部纪录片，然后就能判断这个人能
不能跟你成为朋友，因为每个人接受
的那个点都很不同。 很奇怪的是，你
有了经历之后，再看时又不一样。

东方早报：有人看后觉得，如果要
一家人这样分离，还不如苦在一起。

张丽玲： 每个人的价值观不同。
有一个朋友跟我说，如果我的父母这
样对我，我就要自杀了。 何况有些孩
子成绩并不如丁晽（丁尚彪的女儿）
那样好，你再努力，他们也考不出。

东方早报： 那如果是你的孩子，
你会坚持做这样的选择吗？

张丽玲： 我可能会坚持让他接受
最好的教育， 父母给孩子的最好的资
产，不是房子、车子或者是其他的有形
资产，而是该给他最好的教育，让他有
一个好的身体。如果我作为父母，不能
让孩子受到良好的教育， 可能也会跟
老丁一样，但是会不会完全那样，我不
清楚，但我一定会竭尽全力。

纪录片《含泪活着》下周上海纪实频道中国首播 华人导演张丽玲讲述留日中国人的顽强

“希望亲人看到国人在海外的奋斗”

剧中主人公丁尚彪夫妇再次要面临分别，夫妻俩强忍着泪水的剧照。

2009年11月28日，纪录片《含泪活着》在东京“波罗的海9”电影厅首映，该影院售票厅内，《含泪活着》海报
的留言板上贴满了观众的观后感，海报中的三个人为主人公丁尚彪一家三口。

华人导演张丽玲


